



COMITE DÉPARTEMENTAL DE JUDO DU HAUT RHIN

Judo, Jujitsu, Kendo et disciplines associées - Ligue Grand Est

3, Rue de Thann – 68200 MULHOUSE
✉ cd68judo.president@orange.fr
✉ cd68judo@wanadoo.fr
☎ 03.89.43.74.23
<https://judo68.ffjudo.com>



Président – Compte-rendu d'activité
Mulhouse, le 28 mai 2024.

COMPTE-RENDU D'ACTIVITÉS

Olympiade 2020 / 2024
Saison 2023/2024

Mesdames, messieurs les dirigeants et enseignants des clubs Haut-Rhinois,

La saison 2023/2024 a durement touché le monde du Judo avec la disparition de plusieurs figures du judo Haut-Rhinois. Madame SCHULER en octobre juste avant le Tournoi portant le nom de son mari, en Janvier nous avons eu coup sur coup le décès de Georges BRISWALTER puis Michel HOFER et début février c'est Gilbert HEMMERLIN qui nous a quitté

Dernièrement c'est un Bas-Rhinois Francis MENGUS qui nous a quitté, il a beaucoup œuvré pour le judo Alsacien notamment dans l'arbitrage si essentiel au judo c'est pourquoi je voulais l'évoquer.

Cette fin de saison est aussi la fin d'une Olympiade bien dense qui a suivi la précédente non moins dense.

Le début de ce rapport sera consacré à retracer les deux dernières Olympiades. Chacune d'elle a été particulière sous des aspects différents.

La deuxième partie sera plus « classique ».

En effet, au cours de la première Olympiade, pour nous aligner sur le fonctionnement administratif, nous avons réalisé la fusion des Ligues Alsace, Champagne/Ardennes et Lorraine en relevant le défi d'harmoniser leurs modes de fonctionnements différents ainsi que ceux des Comités.

Cela a pris quasiment l'Olympiade, mais à force de volonté commune et de compromis nous y sommes arrivées et le résultat est plutôt satisfaisant dans son ensemble même si les distances restent une problématique qui vous impacte et difficilement résorbable.

Après cette première Olympiade « compliquée » nous comptons, avec la nouvelle équipe dirigeante, nous concentrer plus intensément sur notre département avec entre autre objectif d'enrayer la baisse de licence subie depuis plusieurs années. Tout semblait bien démarré mais malheureusement un « trouble-fête » nommé Covid 19 est venu semer la zizanie. Au début du moment le plus fort de la saison tout c'est arrêté. Cela a duré presque de 2 années.

Souvenez vous, la première année nous avons perdue près du tiers de nos licenciés, nous sommes tombés à 3659 licences ... Grâce à votre mobilisation, les efforts que nous avons fourni ensemble et les actions que nous avons mis en place, nous avons redressé la barre et terminons cette Olympiade à plus de 5500 à ce jour ce qui nous laisse envisager 5600 licences en fin de saison.



COMITE DÉPARTEMENTAL DE JUDO DU HAUT RHIN

Judo, Jujitsu, Kendo et disciplines associées - Ligue Grand Est

3, Rue de Thann – 68200 MULHOUSE

✉ cd68judo.president@orange.fr

✉ cd68judo@wanadoo.fr

☎ 03.89.43.74.23

<https://judo68.ffjudo.com>



Nous ne sommes pas encore revenus au plus haut de notre nombre de licence et l'objectif de 6000 licences à la fin de l'Olympiade n'est pas tout à fait atteint mais dans les circonstances nous n'allons pas bouder notre plaisir.

Dans l'Olympiade qui se termine nous avons renoué avec la réalisation d'évènements majeurs :

- ✚ Itinéraire des Champions : 400 jeunes judokas, plusieurs dizaines de malades lors de notre passage à l'hôpital Emile MULLER, 150 jeunes des centres sociaux culturels de Mulhouse et une soirée influence de 1^{er} plan appréciée par tous.
- ✚ Coupe d'Europe par équipe Mixte de Nation : un Palais de Sport complet, des sourires sur tous les visages, des bénévoles heureux et une victoire à « la maison » avec cerise sur le gâteau la présence de deux athlètes passées par Mulhouse dans cette équipe elles ont été décisive dans leurs combats,.
- ✚ Des entraînements dirigés par des Champions tel que Ghislain LEMAIRE et Margaux PINOT qui partagent leurs savoirs avec tous.
- ✚ Des stages et passages de grades de Iaïdo et Kendo de très haut niveau et qui font référence avec la présence de maître Japonais.

Le dernier défi de cette Olympiade a été le recrutement à temps plein d'un Conseiller Technique Fédéral qui maintenant qu'elle est formée va pouvoir mettre ses compétences et son temps à disposition des clubs et travailler au développement du Judo cette situation est nouvelle pour nous et porteuse d'espoirs.

Depuis de nombreuses années j'attire votre attention sur le désengagement des pouvoirs publics dans les aides financières qui nous sont apportées et la nécessité de trouver des partenaires, il suffit de relire mes rapports d'activités des années précédentes pour s'en rendre compte.

À ce moment de mon rapport je voudrais insister sur la fidélité de la CeA envers nous. Elle n'a pas fléchi, elle sait compter sur nous et nous aussi. Je l'en remercie vivement.

J'aimerais aujourd'hui vous apporter encore un éclairage, froid et factuel.

Dans le tableau ci-dessous vous observerez que le Haut-Rhin (encadré rouge) se place soit à la 1^{ère} place soit à la 2nd place (cette saison) pour la croissance des licences sur les 4 dernières saisons dans le Région Grand EST.

J'ai rapproché cette information de la densité de population, du taux de pénétration (c'est à dire le nombre de licenciés par rapport au nombre d'habitant) et du montant de l'aide ANS (de cette année).

On constate, que le montant de l'aide par licencié pour le Haut-Rhin est avant dernière avec 0,82€/licencié. Le meilleur ratio est de 3,10€/licencié ... pour une moyenne régionale de 1,28€.

N°	Département	Nb d'habitant	Densité (hab/k m ²)	Taux de pénétration (nb lic./hab)	Montant	€/licence	Croissance de licence N-1					
							2023/2024		2022/2023	2021/2022	2020/2021	
							Nb licence	en %				
55	Meuse	181919	31	0,6200562	3 500 €	3,10 € 1	1 128	+3	7,0% 2	7,0% 8	44,9% 8	-11,0% 10
52	Haute Marne	171042	29	0,861192	3 000 €	2,04 € 2	1 473	-21	-2,0% 10	2,0% 10	25,1% 10	-8,0% 8
10	Aube	311329	51	0,6118929	3 500 €	1,84 € 3	1 905	+176	10,0% 1	11,0% 7	52,5% 3	-9,0% 9
88	Vosges	360673	64	1,1337139	6 000 €	1,47 € 4	4 089	+202	5,0% 4	20,0% 2	56,8% 2	5,0% 2
57	Moselle	1049942	168	0,8252837	9 000 €	1,04 € 5	8 665	+557	4,0% 5	16,0% 4	49,2% 5	3,0% 3
67	Bas-Rhin	1152662	242	0,7898239	8 000 €	0,88 € 6	9 104	+379	4,0% 5	18,0% 3	50,4% 4	3,0% 3
51	Marne	565292	70	0,6180876	3 000 €	0,86 € 7	3 494	+146	4,0% 5	14,0% 6	42,4% 9	-7,0% 7
68	Haut Rhin	767083	218	0,7177841	4 500 €	0,82 € 8	5 506	+369	7,0% 2	21,0% 1	62,1% 1	10,0% 1
54	Meurthe et Moselle	732486	140	0,7970118	4 500 €	0,77 € 9	5 838	-30	-1,0% 9	15,0% 5	47,1% 7	-2,0% 6
8	Ardennes	268859	54	0,4474464		0,00 € 10	1 203	+1	0,0% 8	7,0% 8	47,2% 6	1,0% 5
	Moyennes	556128,7	106,7	0,7422293	5 000 €	1,28 €	4 241	178	3,80%	13,10%	47,77%	-1,50%





COMITE DÉPARTEMENTAL DE JUDO DU HAUT RHIN

Judo, Jujitsu, Kendo et disciplines associées - Ligue Grand Est

3, Rue de Thann – 68200 MULHOUSE

✉ cd68judo.president@orange.fr

✉ cd68judo@wanadoo.fr

☎ 03.89.43.74.23

<https://judo68.ffjudo.com>



L'objet de cette analyse n'est pas de montrer du doigt qui que ce soit mais de simplement d'avoir une vision d'ensemble.

Cette analyse sur le montant de l'aide ANS par licencié de cette année est reproductible sur les années précédentes avec le même constat ... amère.

Au niveau national, sur les 4 dernières années, la progression du nombre de licences classe le Haut-Rhin à la 17^{ème} place pour le nombre de licence (+527) et la 15^{ème} place au pourcentage (+11%).

Sur ces deux classements le Haut-Rhin est le 1^{er} département du Grand EST.

Au nombre de licence le département de la région classé 2^{ème} est 29^{ème} au plan national.

Au pourcentage le département de la région classé 2^{ème} est 35^{ème} au plan national

Je l'ai déjà évoqué l'année dernière et je souhaite de nouveau attirer votre attention sur ces sujets porteurs de développement. La Fédération essaye de faire beaucoup de chose pour dynamiser le judo avec notamment le Judo à l'école, le projet 1 000 dojos et en mettant en place un plan emploi Fédéral pour accompagner TOUTES les structures (clubs, comité, ligue) au recrutement et la professionnalisation, aujourd'hui indispensable, au maintien et développement du judo.

Je vous invite toutes et tous à vous engager dans ces voix, toutes les structures Fédérales sont là pour vous accompagner. N'ayez pas peur, même si cela vous semble difficile ou qu'il vous semble que vous ne relevez pas de ces dispositifs.

Le printemps a été très dense sur le plan administratif : demande d'aide CeA, ANS (Agence Nationale du Sport/Projet Sportif Fédéraux et Projet Sportif Territoriaux), relance de la labellisation club, Assemblée Générale Fédérale, etc.

Vous n'avez pas tous répondu à toutes ces sollicitations, je vous invite à prendre le temps nécessaire pour répondre à ces diverses sollicitations pour vous aider à la réalisation de vos projets.

La fin de saison verra la réalisation des Jeux Olympiques en France.

Les places que la Fédération a achetée ont été attribuées, je souhaite à tous ceux qui en ont bénéficiés une belle compétition.

Comme chaque année, le Comité est sollicité par différentes instances pour participer à des actions de promotion du Sport et en particulier du Judo.

Dans la mesure du possible le Comité participera à toutes ces activités avec à la rentrée les différentes portes ouvertes organisées, notamment le Vital'Sports de Wittenheim, les diverses actions autour des JO (semaine Olympique), etc. mais d'ici là il y aura d'autres initiatives organisées auxquelles le judo se doit de participer. Nous vous solliciterons pour nous aider à l'encadrement de ces manifestations et je vous remercie par avance de nous y aider.

Je ne m'attarderais pas sur les résultats sportifs : j'en laisse le soin à notre Conseillère Technique et aux responsables de Commission Sportive, Jeunes et Sections Sportives.

Ce que je retiens ce sont les podiums de nos jeunes dans les compétitions au niveau du Grand EST, aux compétitions nationales ainsi que la qualification au Championnat de France Seniors 1^{ère} Division d'une équipe du Haut-Rhin ce qui n'était plus arrivé depuis plusieurs années.



COMITE DÉPARTEMENTAL DE JUDO DU HAUT RHIN

Judo, Jujitsu, Kendo et disciplines associées - Ligue Grand Est

3, Rue de Thann – 68200 MULHOUSE

✉ cd68judo.president@orange.fr

✉ cd68judo@wanadoo.fr

☎ 03.89.43.74.23

<https://judo68.ffjudo.com>



Sur le plan financier, ces dernières années nous avons beaucoup investi pour relancer le judo, nous aurons à gérer les prochaines années un budget moins large plus près de ceux que nous connaissions il y a quelques années et surtout prendre des décisions sur les recettes et les dépenses du Comité.

La première, en responsabilité, même si cela ne fait pas « plaisir » concerne la cotisation club qui est inchangée depuis le début des années 2000. Cela n'est ni raisonnable, ni responsable de continuer ainsi.

Il nous faut donc la réévaluer. C'est une proposition qui vous est faite pour le budget prévisionnel 2025.

L'année dernière nous vous avons soumis une proposition d'augmentation qui n'a pas été validée, c'était reculer pour mieux sauter comme le dit l'expression mais aujourd'hui cela est nécessaire.

La seconde concerne les missions de chacun (salarié, élus comme intervenants). Un travail de fond doit être mené pour mieux répartir et optimiser nos efforts : Seiryoku Zenyo.

Certaines de nos activités ne sont pas payante ou le montant payé ne couvre pas l'intégralité des frais (héritage d'un temps où les financements des collectivités étaient plus conséquent) nous devons nous poser la question sur ce principe, ensemble, dans un esprit d'ouverture, pour nous permettre de trouver le chemin permettant d'assurer un minimum de rentabilité de nos activités.

Enfin, je vous rappelle un belle évènement qui clora en beauté la saison : l'entraînement dirigé par Shinji OSOKAWA du mercredi 19 juin à 18h00 au Centre Sportif Régional d'Alsace.

Ceinture Noire 8^{ème} dan, Champion Olympique 1984 et 3^{ème} en 1988, il est également Champion du Monde 1985 et 2^{ème} en 1987.

Il a été, de nombreuse années, Directeur de l'Université de TENRI qui comme chaque judoka sait est une grande pourvoyeuse de champion Japonais.

Pédagogue, fin technicien et passionné par la France il dispense ses conseils dans la langue de Molière avec une pointe d'humour.

Indiscutablement un plus pour comprendre ses messages et conseils.

Inscrivez-vous vite il reste encore quelques places.

Je termine en vous souhaitant de bonnes vacances et vous invite à bien préparer vos campagnes de rentrée en vous invitant à ne pas le faire trop tard afin d'être dans les premier à proposer des activités. Le développement pas aussi par là.

Quand le sage montre la lune, le sot regarde de doigt (Pomme Canada)

Jean-Luc CARDOSO
Président du CD68 Judo